

### ADVERTENCIA

Siendo muchos los suscriptores forenses que todavía no han satisfecho la suscripción del primer trimestre del corriente año, y existiendo además algunos con mayores atrasos, les suplicamos encarecidamente se pongan al corriente á la posible brevedad, para evitar los graves perjuicios y trastornos, que por la falta de pago se originan á esta Administración. En la librería de Guasp, calle de Morey, podrán satisfacer lo que adeuden.

### SECCIÓN RELIGIOSA

INTENCION GENERAL PARA JUNIO  
*El descanso dominical.*

ORACIÓN COTIDIANA

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que movais á súbditos y autoridades, á la resolución constante de no trabajar ni permitir que se trabaje en obras serviles, los domingos y días festivos.

PROPÓSITO

Ofrecer diariamente un obsequio al Corazón divino en desagravio de la profanación de las fiestas.

## EL PAPA Y ESPAÑA

*Una pastoral colectiva*

De una pastoral que publican los venerables Prelados que fueron á Roma en peregrinación, tomamos los últimos párrafos:

«Por la razón natural alcanzamos que es necesaria la autoridad en el mundo, igualmente que á la autoridad son debidos el respeto y la obediencia. Y quiso Dios, por el bien de la sociedad misma, robustecer y confirmar tanto esas luces y doctrinas, que en diversas maneras no ha enseñado en las Sagradas Letras de uno y otro Testamento, y señaladamente en el Nuevo, por boca del Príncipe de los Apóstoles y el Apóstol de las gentes. Deber es nuestro, nos ha dicho el Papa, sujetarnos respetuosamente á los poderes constituidos; y vosotros sabéis que nosotros somos los primeros en el cumplimiento de ese deber, y así lo hemos declarado en memorables documentos.

El ser estas palabras y enseñanzas del Papa tan claras y obvias, tan recientes y solemnes, no permite que de parte nuestra haya más que acatamiento y veneración hacia ellas.

Sujeción respetuosa: para nosotros son como palabras sacramentales. Estas palabras no son grito de combate, sino luz de atracción: no deben aumentar las discordias, sino aunar las voluntades. Pueden moverse los católicos por todo el campo de las leyes patrias, que no dejan de estar sujetos á los poderes constituidos los que respetan las leyes y ajustan á ellas su conducta. Excusado es declarar que la ley ha de ser justa para ser ley, conforme enseña el santo Obispo de Hipona, como que también exige rendida obediencia, mientras no sea evidente su injusticia, esto es, su oposición á la ley de Dios ó de su Iglesia. Las palabras del Papa han de ser escuchadas y bien recibidas, lo mismo las que nos halagan como las que nos piden sacrificios para el bienestar común.

¡Ah! Su Santidad nos decía: Vosotros, hijos amadísimos, bien lo habeis comprendido, y Nos es grato admirar en esta grandiosa demostración la expresión elocuente de Nuestro pensamiento y del ansioso deseo de Nuestro corazón de ver concertadas todas las clases sociales bajo el amparo de la caridad cristiana, que es *vínculo de perfección*.

Si esta reina de las virtudes, efusiva y pacificadora, alzase su trono en nuestras almas, nada más sería preciso aconsejar; ella es luz é ingenio, y todo lo rico y hermoso, como lo ponderó San Pablo al describir sus cualidades.

Por esta razón os la deseamos tanto, y la recomendamos con la instancia y encarecimiento de San Pablo al escribir á sus discípulos dispersos por el Asia: «Sobre todo, mantened constante la mutua caridad entre vosotros. *Ante omnia autem, mutuum in vobismetipsis charitatem continuam habentes*, porque la caridad cubre la muchedumbre de pecados.»

El Dios de la paciencia y del consuelo, amadísimos en el Señor, os dé á sentir una misma cosa entre vosotros, conforme á Jesucristo á fin de que teniendo una misma caridad, un mismo ánimo, unos mismos pensamientos, os veáis colmados de todo gozo y de paz en el creer para que abundéis en esperanza y en la virtud del Espíritu Santo, y unánimes á una boca glorifiquéis á Dios Padre de Nuestro Señor Jesucristo.

### ¿Y POR QUÉ NO?

Leemos en *El Liberal*:

#### LOS CATÓLICOS Y EL SEÑOR RUIZ ZORRILLA

«En el Congreso se extendió ayer tarde la noticia de que el ex-diputado republicano D. Isidoro Ternero había recibido una carta del Sr. Ruiz Zorrilla aplaudiendo su conducta al asistir á las recepciones de la Nunciatura, pues á juicio del jefe del partido republicano progresista, el sentimiento católico es perfectamente compatible con el republicano.

«Decíase además que no sería extraño que con este motivo apareciese en breve un documento del Sr. Ruiz Zorrilla sobre las relaciones entre católicos y republicanos.

«Entre los amigos del jefe del partido republicano progresista se comentaban anoche esas noticias, de cuya exactitud tenían completo desconocimiento, aunque no se atrevían á negarla resueltamente. Añadían los más caracterizados, que después de todo, la conducta del Sr. Ruiz Zorrilla en ese sentido está bien determinada en su último Manifiesto, en el cual no se excluye el respeto debido á las opiniones religiosas, ni se proclaman intransigencias de doctrina en esa materia.

«No es, por lo tanto, probable, á juicio de los republicanos progresistas, que su jefe publique documento alguno para sostener ó rectificar lo que ya tiene dicho.»

Es verdad, lo recordamos muy bien, y nuestros lectores pudieron verlo en el manifiesto del Sr. Ruiz Zorrilla que á su tiempo publicamos.

¿Y por qué no? ¿Qué tiene eso de particular?

El liberalismo riñe tremendas batallas con los católicos que quieren que Cristo venza, reine é impere en las sociedades, en las leyes, en las instituciones, en el gobierno, en la política, que es el terreno propio del liberalismo. Pero si los católicos renuncian á la unidad católica, á la soberanía social de Jesucristo, á la subordinación del Estado á la Iglesia, al derecho divino, á la soberanía de Dios, y se someten al derecho nuevo, á la soberanía nacional, á las libertades liberales, al imperio del liberalismo, el liberalismo es generoso y se contenta con este triunfo por bien de paz, el liberalismo no tiene inconveniente en conceder á los católicos la misma libertad, igual consideración é idéntico respetuoso desprecio que á los inofensivos cuáqueros, por ejemplo. Dueño él del poder, sin contradicción ni obstáculo, sabe que las libertades de perdición y corrupción son más eficaces y seguras que la sangre del martirio, generadora de legiones de cristianos.

Los escarmientos pasados, por otra parte, han enseñado mucho á toda casta de liberales, y ya todos siguen el procedimiento conservado, que es el más fecundo.

Como decía el Sr. Arrazola, discutiendo con el Sr. Nocedal en el Congreso, el partido conservador permite á sus adeptos que se entreguen á todas las obras de devoción que quieran, con tal que no intenten llevar su espíritu de piedad á la política. Si nuestros lectores lo leyeron recordarán que lo mismo decía el Sr. Ruiz Zorrilla en su último manifiesto: libertad y consideración á la Iglesia, suponiendo que la Iglesia no se meta á convertir al Es-

tado ni á querer que las leyes sean cristianas.

Los liberales han aprendido tanto que si el Sr. Ruiz Zorrilla volviese á ser gobierno, quizá, quizá dejase atrás al mismo Sr. Cánovas del Castillo, y llegase.... hasta presidir, como nuestros antiguos reyes, la procesión del Corpus.

¿Y por qué no?

«No vemos (nosotros, á causa de la vecindad, lo estamos viendo todos los días), no vemos á conspicuos y ministeriales, ministrables y ministrados personajes del fusionismo, cumplir con la Iglesia en Pascua y comulgar en muchas fiestas señaladas?

«No se ve frecuentemente al señor Castelar en la catedral de Madrid, sobre todo en Semana Santa, leyendo devotamente un libro tamaño como un misal, y á veces cantando salmos con los canónigos en el coro?

«Y les quita esto bríos ni coraje para seguir defendiendo, arraigando y multiplicando las conquistas liberales, democráticas y revolucionarias?

La devoción privada, la piedad casera no son ya privilegio exclusivo de los mestizos.

Con más ó menos fervor interno y mayor ó menor fe, cada día va siendo mayor el número de los que «asisten al cenáculo», «y desde las gradas del altar» «se dirigen» «á las potestades» y agentes del liberalismo con la oferta de que habló el Venerable Obispo de Cartagena en su célebre pastoral.

Y cada vez es mayor el número de los católicos verdaderos que se consuelan y congratulan con este movimiento de reacción religiosa que su perspicacia observa en todas las clases, en todos los partidos, y aun en los más obstinados y pertinaces.

¡Almas de Dios!

No.

¡Almas de cántaro!

Y entre tanto cada día son mayores los estragos, la ruina, la postración moral y material que nos afligen en lo que va de siglo, y más en nuestros días.

Pero ¿qué importa eso si los causantes de esos desastres hacen los siete reviermes, ó permiten que sus amigos y todos los españoles hagan novenas á San José, quizá para pedirle ayuda contra el *fanatismo* de los católicos *exagerados*?

Por lo pronto, conste esto: que se acabaron las razones del mal menor para seguir á Cánovas y Pidal.

Si ellos son tan liberales como Castelar y Ruiz Zorrilla, y el Sr. Cánovas del Castillo no se harta de declararlo de palabra y probarlo con las obras, los señores Ruiz Zorrilla y Castelar son tan católicos como los señores Pidal y Cánovas.

Y tan católico se puede ser siguiendo á Castelar ó á Ruiz Zorrilla, como siguiendo á Cánovas y Pidal, y escribiendo en *La Unión Católica* con Isern como carteándose con D. Manuel como Ternero.

¡Y cepos quedos!

(De *El Siglo Futuro*.)

### UN PÁRRAFO IMPORTANTE

Los que erradamente suponen que los políticos íntegramente católicos son puros idealistas, que nunca encontrarían medio práctico de hacer la felicidad de

España, y los que torcidamente creen que no nos allanamos á los elevadísimos deseos que han indicado sugestión respetuosa al poder constituido, deben leer las siguientes líneas que *El Siglo Futuro* ha publicado, tomando por base unas palabras en que el Sr. Cánovas afirmó recientemente que á los carlistas y á los republicanos no se les puede exigir más, para considerarlos sometidos respetuosamente, sino que no pongan obstáculos con las obstrucciones á las cuestiones de Gobierno:

«Y mucho más nosotros los íntegros, que no tenemos otra dinastía, ni otra forma, y que sin necesidad de reconocer derechos en que no creemos ni causas que por liberales aborrecemos, ni embarcarnos, ni exponernos á naufragar con nadie, estamos en disposición hasta de ser ministros con las actuales instituciones, lo mismo que con Pi y Margall, y con Salmerón, y con Ruiz Zorrilla, y con cualquiera, con una sola condición, que es la única que le importa al Papa, que le importa á España y que nos importa á los católicos españoles, es á saber: que en vez de política liberal profesen la política tradicional y católica, y en vez de consolidar, extender y aumentar las conquistas liberales, procedan á restaurar, por los medios racionales y conducentes que la política prudencia dicte, los principios católicos, las doctrinas que enseña el Papa en sus Encíclicas, las cristianas tradiciones de nuestra patria.»

## PÁGINAS EDIFICANTES

### ¡NO MORIRÉ!

No hace muchos años visitando su diócesis un Obispo de Escocia, se perdió en un bosque, y como se hiciera de noche fué á llamar á la puerta de una cabaña solitaria, en la cual se hallaba una mujer joven rodeada de seis pequeños, la que lo recibió cortésmente y se apresuró á prepararle de comer. Notó pronto el Obispo el aire marcado de tristeza que se reflejaba en todos los semblantes, y preguntó á la madre qué era lo que les afligía.

—Ay de mí, señor! respondió ésta, que parecía esperar la pregunta del Obispo, para comunicar sus dolores; sí, estamos muy tristes, porque mi anciano padre, que está ahí dentro en cama, se halla tan enfermo, que nos parece va á morir, y lo que más nos aflige es que pretende que ha de vivir aún y no quiere prepararse para la muerte.

—¿Podría verle? dijo el Obispo conmovido.

—¡Oh! sin duda, respondió la mujer, y á seguida introdujo á su huésped en el cuarto del enfermo. El anciano se hallaba tendido en su pobre lecho, ya completamente extenuado. A la primera indicación que el Obispo le hizo acerca de la conveniencia de prepararse á una santa muerte, pareció recobrar todo su vigor y exclamó:

—No, yo no moriré!...  
—Pero amigo mío, dijo el Obispo, ya sabéis que todos hemos de morir, y cuando á los achaques se une la edad,

—Ps digo, replicó el anciano con energía, que yo no moriré; es imposible.

Y á todas las reflexiones que se le hacían para convencerlo, su respuesta era siempre la misma.

—¡No, yo no moriré!

—Pero al menos, le dijo por fin el Obispo, ¿queréis decirme en qué fundáis vuestra confianza, y por qué aseguráis que no habéis de morir?

Al oír estas palabras el anciano, profundamente conmovido, dijo al señor Obispo:

—Señor, ¿sois católico?

—Sí que lo soy, le respondió éste.

—Pues bien; voy á decirlos por qué no moriré. Yo soy también católico, señor, y desde mi primera comunión hasta hoy, no he dejado de pedir un solo día á la Santísima Virgen la gracia de tener un sacerdote junto á mi lecho de muerte. ¿Creéis que una madre tan buena puede dejar que muera sin este consuelo? ¡Es imposible! ¡Imposible! ¡No moriré!

—Hijo mío, exclamó entonces el Obispo abrazándole, la Virgen ha oído vuestros ruegos. Sí, Ella es la que ha guiado mis pasos por el bosque y la que me ha traído junto á vuestro lecho para ayudaros y consolaros, porque soy vuestro Obispo. Y abriendo su capa enseñó al anciano su cruz pastoral.

—¡Oh María! ¡Oh mi buena Madre! Exclamó á su vez el enfermo trasportado de una alegría inefable.

Y volviéndose hacia el Obispo, añadió:

—Confesadme, señor, confesadme pronto, que ahora ya creo que voy á morir.

El Obispo lo confesó, en efecto, dando gracias á Dios desde el fondo de su corazón por sus infinitas misericordias; y pocos instantes después, aquella alma dichosa, purificada por la penitencia, volaba á la gloria.

## LOS CATÓLICOS

### Y LOS REPUBLICANOS

#### Carta de Ruiz Zorrilla á Ternero

Es curioso el documento que publica *El País*; la carta del Sr. Ruiz Zorrilla al Sr. Ternero, que dice así:

«Sr. D. Isidoro Ternero:

»Paris 2 de Junio de 1894.

«Mi querido amigo: He recibido tu grata de 29 de Mayo y los recortes que con ella me envías, en los que consta que asiste á la recepción de la Nunciatura representando á los republicanos progresistas.

«Me preguntas si debes acudir á esos periódicos pidiéndoles que rectifiquen, diciendo que no llevabas otra representación que la tuya propia, y que asististe en concepto de católico.

«No lo creo necesario, ni aun conveniente siquiera. Tú eres republicano progresista y eres sinceramente católico, lo cual es perfectamente compatible. En cualquier reunión de católicos á que asistas representas dignamente á los progresistas, como en cualquier *meeting* de nuestro partido en que te encuentres puedes ostentar la representación de los católicos.

«Nuestro partido es puramente político, y en él caben hombres de todas las creencias; como partido de gobierno vivirá desde el poder en paz con la Iglesia, lo cual ha de ser bien fácil, dado el espíritu de tolerancia del Pontífice reinante.

«Es verdad que nosotros jamás toleraríamos la invasión del poder eclesiástico en asuntos de orden civil, pero con ello no ofendemos á la Iglesia. Vigente hay un concordato; lo respetaríamos escrupulosamente y lo haríamos respetar, y en todo caso, si nos conviniera, pretenderíamos su refor-

ma, de acuerdo con el otro poder, según las leyes del derecho internacional.

«Creeme, amigo mío, que conceptúo tan llana esta cuestión, que no me preocupa mucho.

«Por otra parte, ¿crees tú que en nuestro partido eres el único católico, apostólico, romano? Pues para tu satisfacción, te voy á hacer conocer un dato que es digno de saberse. He recibido sobre unos 10,000 pésames con motivo del infortunio que me ha herido; pues bien, lo menos el 80 por 100 de ellos, y me quedo corto, me dicen queridísimos correligionarios que mi pobre esposa velará desde el cielo por nuestra causa, que la encomendarán en sus oraciones, etc., etc.; y ha habido bastantes que han mandado decir Misas en sufragio de su alma y la han hecho funerales religiosos.

«Únicamente tendría que oponer algún reparo á la representación, por tratarse de un acto que, como el de la peregrinación, entiendo yo que ha sido organizado con un fin político interesado, y, por supuesto, que nos es contrario. Pero aun en esto murmurarán los organizadores de aquí, nuestros neos, que siempre fueron más interesados que religiosos, pero no el Pontífice, que recibió bien á los peregrinos como católicos, y aun les dirigió palabras que, si nosotros llegamos á triunfar, favorecerían á nuestro gobierno, que, como el de hoy, sería un gobierno de hecho. Y al ir á la Nunciatura, irías á felicitar al Papa, de quien es representante el Nuncio, no á nuestros neos.

«Sabes que te quiere siempre tu buen amigo,

»MANUEL.»

El tuteo, el tono, el énfasis, todo hace creer que es un príncipe preterdiente que habla con un súbdito figurado.

Y por el respeto, la consideración, el mimo con que trata á las creencias católicas, parece que la ha dictado algún amigo de Pidal.

Lo que D. Manuel ha aprendido! Nosotros, entre Cánovas y él, no vacilaríamos, nos quedaríamos sin ninguno de los dos.

«Pero, á no poder más, preferiríamos á Ruiz Zorrilla, que promete respetar el Concordato, que Cánovas solo respeta en lo que le favorece y en lo demás lo da por nulo, y que no lo variaría sino de acuerdo con el Papa.

Lo dicho: peores son todos.  
Pero hoy por hoy, el *mal menor* es Ruiz Zorrilla.

## EL SUCESO DE SESTAO

Nuestro muy estimado compañero *La Cantabria* refiere en los siguientes términos lo ocurrido en Sestao:

«Solo nos hacemos cargo de tres periódicos locales para formar un concepto aproximado de lo que ocurrir pudo en Sestao, con motivo de la manifestación libre-pensadora y la procesión católica organizada por los reverendos Padres misioneros.

«Y del examen de las cartas de los corresponsales de *El Basco*, *La República* y *El Diario de Bilbao*, hemos deducido la consecuencia, de que la agresión al grupo católico partió de los libre-pensadores, que no pierden ocasión de zaherir á los católicos, disponiendo, á hora oportuna para una colisión, el entierro civil que dió lugar al encuentro.

»Por enseñar demasiado la oreja se pierden los corresponsales de los periódicos liberales últimamente citados, pues no concuerdan las versiones de uno y otro, ambos testigos oculares del suceso.

«Si tuviéramos espacio para reproducir algunos párrafos, y además humor para hacer prosperar ese escándalo, obra de las logias masónicas, puede ser que nos merecieran atención muchos de los conceptos fabulosos de esos corresponsales liberales, para ridiculizarlos en su propia obra y darles á entender que no es tan fácil como creen, hacer comulgar al lector con ruedas de molino.

«Lo que hubo sencillamente, fué una intención probada de perturbar las santas misiones, hiriendo los sentimientos del pueblo católico, para de aquí tener pretexto á las exageraciones y propaganda del *libre piense*, creando al mismo tiempo un motivo para la suspensión de los piadosos ejercicios espirituales.

«Es el fin que persigue el liberalismo por cuantos procedimientos dispone, procurando desvirtuar esas hermosas manifestaciones públicas de nuestra fe y amor á la Iglesia Santa, con gritos políticos que desde luego tenemos la persuasión no han sido pronunciados por la masa del grupo católico.

«Por de pronto, protestamos contra el hecho salvaje que coarta la acción de los católicos, cuyo derecho aun dentro de las leyes liberales que nos rigen, es por lo menos tan respetable como la de esas agrupaciones instrumentales de las logias.»

## CRÓNICA RELIGIOSA

### SUMARIO

La profesión de la Señorita Dupont.—Los progresos del Catolicismo en Egipto.—La vuelta de los cismáticos.—Las conversiones de Bulgaria.—Una disertación de Mons. Trippi.—El centenario de la traslación de la casa de Nazareth.

La señorita Dupont, sobrina del actual presidente de la República francesa, Mr. Carnot, acaba de profesar en la Congregación de *Nuestra Señora de Leonardo* (Haute Vienne). A pesar de la corrupción de la época en que vivimos; se ve que el Señor se reserva también algunas flores aun entre las clases más maledadas y entre las familias más ligadas con la política anti-religiosa, como la de Mr. Carnot. A propósito de esto, recordamos haber leído en la *Vida de la Madre Barat*, fundadora de la Sociedad del Sagrado Corazón de Jesús, que las oraciones de una de sus primeras compañeras en religión, madama Dunesne, prima hermana del célebre político francés Casimiro Perier, consiguieron la conversión de éste al fin de sus días. ¡Ojalá que el noble sacrificio de la sobrina del presidente de la República francesa haga entrar á Mr. Carnot en la verdadera senda del Catolicismo, para que con su alta influencia trabaje por abolir las leyes que tienden á des-cristianizar á Francia!

Las *Misiones Católicas* publican noticias acerca de los progresos del Catolicismo en Egipto, en donde hay una poderosa corriente que tiende á llevar á los cismáticos al gremio de la Iglesia.

Por las informaciones que dicha revista publica se conoce que en la Bulgaria, Asia Menor y en Egipto, la corriente en favor de la vuelta de los cismáticos a la Iglesia es cada vez más vigorosa y de resultados más positivos para la salvación de las almas.

Durante el año pasado hubo en Bulgaria 607 conversiones de personas de mayor edad, procedentes todas del cisma griego.

En el Círculo de Apologistas del Pontificado, Mons. Tripepi ha leído una preciosa disertación acerca de *La moderna ciencia crítica y el Pontificado de Nicolás V.* Este Pontífice fué el que comenzó a reunir las grandes colecciones bibliográficas y artísticas que hoy son el orgullo de la ciudad Eterna, y el que acogió con regia magnificencia a los sabios proscripitos de Constantinopla, inaugurando la época de Julio II y de León X, para siempre memorable en los fastos de la civilización de Europa.

En el mes de Diciembre del presente año se celebrará el sexto centenario de la venturosa traslación de la santa casa de Nazareth a Loreto. Se están preparando solemnísimas fiestas, y se trabaja con gran actividad para embellecer aquella insigne basílica, merced a las ofrendas, no tan solo de los italianos, sino de los católicos de todo el mundo.

En atención a estos trabajos, el Padre Santo ha dirigido una carta encomiástica a Mons. Galluci, obispo de la diócesis en la cual está enclavado el santuario de Loreto, y ha publicado además un Breve dignándose conceder singulares gracias espirituales por tan fausto acontecimiento.

## RECORTES

### Y COMENTARIOS

Respiremos.

El Sr. Salvador (D. Amós) ha leído en el Congreso los presupuestos para el año 1894-95.

Las cifras totales son las siguientes:

	Pesetas
Ingresos	744.593,223
Gastos	769.126,720
<b>Déficit</b>	<b>24.533,497</b>

O lo que es lo mismo:

Gastamos más de lo que producimos.

Esto es pura metáfora.

Sólo es admisible tratándose de pesetas.

Pero no al tratarse de disgustos.

Porque entonces bien podemos decir los españoles por boca de Amós:

—Producimos más disgustos de los que buenamente podemos soportar.

Y eso que ya soportamos sobrados.

Nueve Ministros que nos dan noventa y cinco disgustos por día.

Cortamos de un periódico republicano lo siguiente:

«Un maestro de la provincia de Málaga, que según él tiene la escuela en un pajar situado encima de unas cuerdas cuya puerta es de servicio para ambos locales, y sin más ventanas que las correspondientes a un patio interior, consulta a un periódico profesional, donde debe de poner el escudo y la bandera nacional, pues le parece poco decoroso para la enseñanza de la patria el tenerla izada en las puertas de las cuerdas.»

Nos parece que no tiene fácil solución la consulta que el maestro de la provincia de Málaga hace al periódico profesional, y creemos que han de darle la callada por respuesta.

La prensa ha publicado el siguiente telegrama:

«Engreídos los vencedores con su triunfo, apenas entraron en la ciudad de La Libertad, los soldados se entregaron a actos propios de un ejército de bárbaros, dedicándose al saqueo, a la violencia y a las más feroces vejanzas.»

«En las calles de la ciudad han ocurrido escenas horribles. Centenares de mujeres y niños, aterrizados por las brutalidades y atropellos que los soldados victoriosos cometían, buscaron refugio en el Consulado norteamericano.»

Y todo eso ha ocurrido en la ciudad de *La Libertad*.

¡Digo! Pues si llega a ser en la del salvajismo, ¡a Dios que te crió!

## POLITICA EXTRANJERA

A VUELO DE PAJARO

### Crisis italiana

Continúa la crisis del ministerio italiano.

El pobre Humberto sin deseos de desprenderse de Crispi, pero resultando siempre inútiles sus tentativas.

Crispi, el bigamo Crispi, es el ministro obligado de Italia una.

Ningún político, aun los de tercera fila, ha querido hacerse cargo de formar ministerio. Manejos secretos han obligado a los ambiciosos a declinar ante el rey el cargo de formar Consejo, y por otra parte hasta ahora se ve la impotencia de Crispi para armonizar los elementos que quiere reunir.

### Lo de Hungría

Más fácil arreglo ha tenido la crisis de Hungría. De nuevo tenemos en el ministerio a Mr. Wekarle, dispuesto seguramente a hacer triunfar el proyecto del matrimonio civil.

Los judíos y elementos revolucionarios han celebrado la subida de Wekarle, quien ha prometido que serán un hecho todas sus reformas.

Pero algunos periódicos dicen que se ha favorecido el triunfo de Wekarle para tranquilizar los ánimos, pero que se impedirá que entren en la Asamblea los defensores del proyecto del matrimonio civil.

### Inglaterra y Congo

Es muy discutido la actitud de Turquía en el conflicto anglo-congolés.

Nadie ignora que muchas de las tribus que viven en los territorios inmediatos al Congo y en el Congo mismo han empezado desde hace algunos años su conversión al islamismo, cuya religión de día en día hace mayores progresos. La intervención, por lo tanto del sultán es un elemento que pudiera pesar mucho en las contingencias que el porvenir reserva a los países africanos y ser muy apreciable para los gobiernos europeos el apoyo del emperador de los otomanos.

## LA MUERTE

### DE MULEY HASSAN

#### Lo que pasa en Marruecos

Inútil es decir que la atención de los políticos se halla toda concentrada en los asuntos de Marruecos, con motivo de la muerte de Muley Hassan, fallecido el día, estando acampada la corte imperial cerca de la capital del imperio.

El ejército ha proclamado emperador al hijo de Muley Hassan, Abd-el-Aziz joven de 16 años.

Dícese que Muley Mohammed hijo primogénito del difunto sultán se ha levantado en armas al saber dicha proclamación. Añádese, que Fez es el centro de la rebelión.

No es cierto que sea Muley Araaf otro candidato al trono.

Lo que sí resulta cierto es la horrible agitación que se nota en todo el imperio que anuncia una encarnizada guerra civil.

Abd-el-Aziz, el hijo predilecto del Emperador que ha heredado la dulzura de carácter de su madre y el valor guerrero de su padre, reúne numerosas tropas para trasladarse a la capital del Imperio, donde los rebeldes hacen algunos preparativos. Otros periódicos dicen que antes irá contra Fez, donde su hermano mayor Muley Mohamet se hará fuerte.

Los robos, crímenes, y rebeliones se multiplican por todo el Imperio. Las caravanas han sido saqueadas. En Tanger se toman precauciones. Muchos huyen del interior acercándose a las poblaciones de la costa.

#### ¿Qué hará España?

Todos reconocen la gravedad de las actuales circunstancias para Europa, y en especial para España. ¿Tendrá el gobierno previsión para defender nuestros intereses en Africa y mantener en su lugar la honra de nuestra patria?

Asegúrase que Francia apoyará cuantas gestiones emprenda España para mantener el *statu quo* del infierno marroquí.

La muerte de Muley Hassan dificultará el cobro de la indemnización que Marruecos debe a España.

En previsión de los acontecimientos el ministro de la Guerra ha ordenado al jefe del cuerpo de ejército de Andalucía que tenga prontas a marchar al primer aviso todas las fuerzas disponibles.

#### Manifestación naval

Estímase inevitable una manifestación naval en la bahía de Tanger. Francia ha mandado cuatro acorazados. También se dice que en aguas de Tanger han aparecido siete buques de guerra ingleses. Italia mandará también su escuadra.

El *Conde de Venadito* y el *Legazpi* están embarcando fuerzas de infantería y ametralladoras por si se hiciese necesaria una acción activa de España en Marruecos.

#### Los ingleses

El lenguaje que emplea la prensa inglesa al tratar de Marruecos no es el más apropiado para inspirar confianza a Europa. La mayoría de los diarios opinan que la muerte de Muley Hassan será causa de grandes desavenencias entre las naciones europeas. El *Morning Post* arroja la careta y declara que ha llegado el momento de suprimir una dinastía cuyo modo de ser es un borron de este siglo y hacer que desaparezca del mapa el imperio de Marruecos.

## ENTRE PAGINAS

(LITRA:URA)

### LOS SOLDADOS DE LA INMACULADA episodio de la guerra de Flandes

Corría el año 1585, y el rey Felipe II de España sostenía en Flandes una cruenta y dispendiosa guerra, más que política, religiosa, en defensa de la pureza de la fe católica.

Sirva para corroborar esta verdad las diferentes veces que rechazó las proposiciones de sumisión de los flamencos, a condición de establecer en aquellos países la libertad de conciencia.

Mandaba en Flandes las armas españolas el gran Alejandro Farnesio, duque de Parma y sobrino de Felipe II, general que en su siglo no tuvo rival, aunque tantos grandes generales en el transcurso de aquel se contaron.

Y como corriera ya el mes de diciembre, y el frío fuese demasiado intenso, acompañado de torrenciales lluvias, Alejandro distribuyó sus tropas de la mejor manera que le fue posible, para que tomasen cuarteles de invierno.

Tocó al general de Carlos de Mansfeld, hijo del veterano conde Pedro Ernesto, el mando de siete tercios extranjeros y cuatro de escogidos españoles.

Uno de los últimos, mandado por el maestro de campo Juan del Aguila, acuarteló en Balduque, y los tres restantes pasaron a la isla de Bommel al mando del maestro Francisco de Bobadilla.

El enemigo, que muy rara vez peleó lealmente, al ver la fatal posición que los españoles ocupaban—por culpa de Mansfeld, que dió la mejor colocación a los extranjeros,—rompió los diques é inundó los campos, convirtiendo en un formidable río toda la isla.

Comprendió pronto Bobadilla que los españoles corrían inminente peligro, é inmediatamente los hizo subir a las colinas y elevaciones del terreno, ocupó las casas del único pueblo que en la isla existía, y situó su artillería en posición de defenderse.

Poco después apareció a la vista de Bobadilla la armada enemiga al mando del conde Holak, general protestante, en 93 barcos de quillas chatas, á propósito para hacer aquel género de navegación, como era en aquella guerra muy usual el romper los diques é inundar los campos y navegar por ellos.

La impensada y terrible avenida privó a los españoles del socorro de víveres que tan necesario les era, y debían recibir de Balduque; y si el fuerte corazón les animaba, les aterraba la perspectiva del hambre asoladora.

Tan segura tuvo el conde de Holak la victoria, que dió aviso á los pueblos comarcanos, á fin de que preparasen depósitos para los prisioneros, del mismo modo que si ya en su poder estuviesen.

En efecto, por medio humanos la salvación de los españoles era imposible. Ni Juan del Aguila, ni Farnesio, ni Mansfeld podían socorrerlos, porque la carencia de barcos era absoluta.

En tan apremiante situación, mandó Holak á Bobadilla un parlamentario con proposiciones de rendir. El intrépido español, empero, contestó bruscamente: «Los soldados españoles saben morir con valor, pero nunca aprenderán á capitular con herejes.»

En tanto el hambre crecía; y este fatal enemigo ni da tregua ni perdona.

—Mañana serán míos (dijo Holak con sarcástica risa), y pagarán caras sus bravatas.

Pero en el mismo día—era el 7 de diciembre, vigilia de la Inmaculada Concepción—comenzó el agua á crecer á consecuencia de las incensantes lluvias, y Bobadilla mandó elevar los parapetos.

Uno de los soldados, clavando para sacar tierra en un punto poco distante de la Iglesia, sintió que la azaca había dado contra un cuerpo duro. Examinó lo que era, y descubrió una tabla alta de tres cuartas por media vara de ancha, y sobre ella vió pintada, como si recién hecha estuviese, una hermosa imagen de Nuestra Señora de la Concepción.

Llamó á otros compañeros, la voz circular, hasta Bobadilla: éste manda cesar los trabajos, reúne los tercios, y lleva al triunfo y procesionalmente al templo el sagrado hazalzo.

No se oye otro que el de victoria.

—¡Nos hemos salvado! claman todos. ¡La Santísima Patrona de España está con nosotros, y por nosotros vencerá!

Y aquellos hombres ateridos, ya casi famélicos y destituidos de toda esperanza humana, abandonan todo pensamiento mundanal para colocar su esperanza en el cielo.

Efecto natural pudo ser; pero es lo cierto que durante la siguiente noche se levantó un viento intensamente frío, que congeló completamente las aguas.

Tan aceleradamente se formó el hielo, que Holak, temiendo que su poderosa armada quedase incrustada en las cristalizadas aguas, huyó á fuerza de remos hasta llegar al Mosa y desapareció.

Cuando rayó la aurora, se encontraron los españoles libres de enemigos, y vieron congelada el agua.

Fué, empero, muy notable que pocas horas después, como si el hielo hubiese ya cumplido el ministerio que le encomendara el Supremo Hacedor, más cálido el aire deshizo el hielo; y Mansfeld, reunidos algunos barcones y ya próximo á la isla cuanto era posible, forzó la navegación y llevó á los milagrosamente salvados los necesarios socorros.

Sin tan peregrino prodigio, cinco mil españoles hubieran perecido en la isla de Bommel.

En tan memorable ocasión, ofrecie-

ron aquellos bizarros y veteranos tercios instituir una hermandad denominada *Cofradía de los soldados de María Inmaculada*, y cumplieron religiosamente, á fuer de agradecidos su promesa.

Cuando regresaron á España, Francisco de Bobadilla fué elegido *Hermano mayor*, y entre él y su sargento Alfonso Vazquez, generalizaron la cofradía y la hicieron extensiva á todos los tercios.

De entonces data la piadosa costumbre de rezar diariamente el Rosario los soldados por compañías en los cuarteles, costumbre que duró hasta finalizar el primer tercio del presente siglo, y fué abolida por los que creen que la piedad religiosa y la civilización se repele. ¡Como si existiese ni pudiese existir más civilizadora ley que el Evangelio!

De hechos heroicos debidos á la fe religiosa está llena nuestra gloriosa historia.

Hablen por nosotros la Reconquista y casi en nuestros días magnífica epopeya que comenzó en Bailén y terminó en Vitoria.

¿Podrá dar iguales ni parecidos resultados el funesto indiferentismo, que es el verdadero cancer de la moderna sociedad.

D. S. de A.

GACETILLA LOCAL

El viernes llegó á esta capital de paso para Lluçmayor el M. R. P. Fray Jerónimo Aguilló, Comisario Provincial de los Franciscanos de Cataluña.

El objeto de su venida es para recibir la profesión á los Terciarios regulares que se instalaron el año pasado en Lluçmayor.

Saludamos respetuosamente al ilustre Prelado y felicitamos de todo corazón á los nuevos religiosos.

El domingo se verificó en la iglesia del pueblecito de Portol una solemne función, con motivo de bendecirse una imagen de la Concepción Inmaculada.

Efectuó la bendición el Rdo. Sr. Cura-Párroco de Marratxí, y en el ofertorio de la misa mayor predicó el señor Vicario de S. Marcial.

Que Dios y la Virgen Madre remuneren la generosidad de la devota familia, el celo del Párroco y Custos de la mencionada iglesia y la devoción de los vecinos de este pueblo.

Un fiasco completo parece que se llevaron los aficionados á las corridas de toros en la función celebrada en nuestra plaza el domingo último. Ape-

sar de encontrarnos en Junio, quien hizo su Agosto fué el empresario.

En el oratorio de San Antonio de Padua se verificó el domingo próximo pasado la bendición de una nueva campana.

De Sansellas y Biniali fueron el domingo en devota romería los Congregantes de San Luis hasta el santuario de Nuestra Señora de Gracia del término de Lluçmayor.

Los bultos y labores que se remitieron á la Exposición Universal de Chicago por las señoras de esta Provincia, han sido recibidos por este Gobierno.

Se ha dispuesto sean en breve entregados á sus respectivos dueños.

También en la iglesia de Religiosas Concepcionistas de Sineu celebraron el domingo último una lucidísima fiesta como digno remate del ejercicio del Mes de Mayo.

El adorno del altar mayor llamó justamente la atención por la novedad de su bien entendido adorno.

Varias reses de ganado lanar pertenecientes al predio *S' Encampdemá* del término de Andraitx, parece han sido atacadas por la viruela.

TIPOGRAFIA CATOLICA BALEAR, BERARD, 3.

SECCION DE ANUNCIOS

Correos

SALIDAS.—Domingo, 7 1/2 m., Barcelona, por Alcudia.—A las 8 m., Ibiza y Alicante.—Martes, 5 t., Barcelona.—Miércoles, 2 tarde, Mahon por Alcudia.—Jueves, 5 tarde, Valencia.—Viernes, 5 t., Barcelona.—Sábado, 2 t., Barcelona por Alcudia, y cinco tarde, Mahon.

ENTRADAS.—Lunes, 8 m., Mahon por Alcudia.—Martes, 7 m., Barcelona.—Miércoles, 10 m., Ibiza y Alicante.—Jueves, 7 m., Mahon.—10 m. Barcelona por Alcudia.—Viernes, 7

m., Barcelona.—Sábado, 7 mañana, Valencia.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla, 7'50 m., 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 2 (mixto), 7 mañana y 5'30 t.

De La Puebla á Palma: 7'25 mañana y 5'40 tarde.

De La Puebla á Manacor: 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—De Inca á Palma jueves y días de mercado á la 1 tarde.

OBRA NUEVA  
LA MASONERIA ESPAÑOLA

ENSAYO HISTÓRICO

POR

D. MARIANO TIRADO Y ROJAS

(con licencia de la Autoridad eclesiástica)

Esta obra es interesantísima por las revelaciones que contiene, justificadas con documentos fehacientes respecto de los verdaderos orígenes de la masonería, su acción á través de los tiempos y su intervención activa en todos los trastornos revolucionarios ocurridos en España, y muy especialmente los que abrazan el período comprendido desde la invasión francesa hasta nuestros días.

Consta de dos tomos, de más de 800 páginas. Véndese cada tomo al precio de 2 pesetas con una rebaja del 25 por 100, para los suscritores de los periódicos católicos que hagan los pedidos por conducto de sus respectivos administradores, ó enviando una faja al señor Administrador de EL SIGLO FUTURO.

EL V. P. JOSÉ PIGNATELLI

Y LA

Compañía de Jesús en su extención y restablecimiento

POR EL

P. JAIME NONELL S. J.

Importantísima obra dividida en tres tomos de unas 400 páginas cada uno. Precio de cada tomo: 3 pesetas.

DICCIONARIO

APOLOGÉTICO DE LA FE CATÓLICA

que contiene las pruebas principales de la verdad de la Religión, y las respuestas á las objeciones sacadas de las ciencias humanas, por el

ABATE B. JAUGEY

con la colaboración de muchos sabios católicos, y traducido al castellano por varios literatos, bajo la dirección del

ILMO. SR. DR. D. JOAQUIN TORRES ASENSIO

Prelado doméstico de Su Santidad, Catedrático de Sagrada Escritura y Canónigo Lectoral de la Catedral de Madrid

Muéstrase en esta apología en todo su esplendor el glorioso triunfo conseguido por la verdad católica en toda la línea de los errores con que la combaten sus enemigos, y al mismo tiempo muéstranse también las armas victoriosas que han usado los insignes apologistas, y que podrán usar con igual éxito todos los que deseen utilizarlas, aprovechándose de esta hermosa victoria. Dos tomos en folio, 30 pesetas.—Sociedad Editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal.

EL CATOLICISMO LIBERAL

Obra de controversia católica, en la que se exponen y pulverizan los errores modernos.

Un tomo en 4.º, de 418 páginas, 4 pesetas en rústica y 5 en tela.

ACENTO PROSÓDICO

DE LA LENGUA CASTELLANA

FOR

D. LEON CARNICER

Es un libro útil á todos los españoles, necesario á los Profesores de instrucción primaria, á los poetas y á los oradores, é indispensable á aquellos cuyo idioma usual no es el Castellano.

Se vende á 2 reales en la librería de Guasp, Morey, 6, y en la de Palou, Call, 1.